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扫一扫,关注“夜光杯”

我小时候身体不好，主要是吃得差，
营养不良造成的。高中毕业入伍，在上
海生活、工作了17年，因为起居有规律，
饮食有保障，环境气候好，身体逐渐健康
起来。转业回到地方，去单位报到，同
事看我身体挺棒，又有点文质彬彬的样
子，说我“不像个武警，倒像个文警”。
自退休以后，开始享受每年体检的

福利待遇。
第一次查体结果出来后，不由得大

吃一惊：原来感觉自己的身体挺好的，
没想到毛病还不少。比如脂肪肝、动脉
斑块、肾囊肿等。尤其是肾囊肿，以前
没有遇到过。于是赶紧打电话问当医
生的哥哥，又问虽然不是医生但也懂点
医学常识的儿子。没想到他俩都说：没
啥事，注意观察。
年年岁岁查相似，岁岁年年病不

同。以后每年体检，发现疾病在慢慢增
添。肾囊肿依然如故，动脉斑块又加了
冠状动脉钙化，还有甲状腺结节、胆囊

结石、前列腺增生……真是不查不知
道，一查吓一跳。
然而静下心来一寻思，这么多的毛

病附在身上，并无什么不适的感觉啊。
没有耽误吃饭，没有影响睡觉，没有思
维短路，没有
运动障碍……
真应了那句谚
语：“虱子多了
不咬人。”
想通之后，心里坦然了许多。该吃

吃，该喝喝，每天都是乐呵呵。清早起
来做套八段锦，晚饭后出去遛遛弯，白
天，不是读书，就是写作。还报名参加
了葫芦丝学习班，既增加了学习乐器的
兴趣，又锻炼肺活量，提高记忆力。
有段时间，我感觉整天头昏脑涨，

怀疑哪一根血管堵了，担心哪一天忽然
出现“堰塞湖”，弄得身心不宁。我的一
位邻居在脑科医院工作，她上班时，我
跟她去了医院，做了一次检查。结果出

来后，我问医生：“怎么样？”医生回答：
“像你这个年纪，这种状况算是好的。”
还能说什么呢？这就是自然规律。回
家的路上，邻居问我：“现在感觉好多了
吧？”也是，果然感觉轻松多了。这就是

心理因素所致。
我是当过

兵的人，懂得
一点“战略上
藐视敌人，战

术上重视敌人”的道理。对待疾病，我
的态度是：既不能让它吓倒，也不可放
任自流。日常生活中，不抽烟，不喝酒，
吃饭不大鱼大肉，拒绝暴饮暴食。许多
人都知道要节约不要浪费的道理，比如
去饭店吃饭，做到“光盘行动”，但岂不
知，吃得过饱也是一种浪费。因为消化
不了，照样对身体不利。平时读书写作
时，不久坐不动，不熬夜加班，生活尽量
做到有规律，睡眠有保证。
想起我早年骑的那辆自行车，挡

泥板扭曲了，支腿断了，辐条少了好几
根……可是照样能用。链条生锈了，点
上几滴油；内胎漏气了，打上个补丁；铃
铛不响了，用吆喝代替。整天骑着它去
会友、赶集、上图书馆，什么事也没耽
误。我再怎么爱惜，自行车也不可能永
远铮明瓦亮，这是再正常不过的事。为
什么转到人的身上，一有点小毛小病就
大惊小怪呢？疾病是我们身体的一部
分，虽然它是我们不喜欢的，照样得与
它和平相处。

诗人高伟女士说：“今天是我们人生
中最年轻的一天”，真是至理名言。日子
往后过，年龄向上增，我们应当把握好生
命中的每一天，开开心心地过，健健康
康地过，来一个美不胜收的夕阳红。

孙贵颂

与疾病“和平共处”

提起常福生，很多孩子和家长、儿童文学作家都知
道。在课本和儿童报刊上，常常可以看到他写的儿歌、
儿童诗和童话。
常福生从上海第二师范学校毕业后，在上海好几

所小学教过语文和音乐。后来他在少儿出版社《小朋
友》主编圣野老师的指导下，童谣作品越
写越好。他还加入了上海作家协会；50
多岁时担任了《娃娃画报》的兼职编辑。
新世纪初，我到少儿出版社任《儿童

诗》杂志的执行主编。在编辑人员组成
上，我第一个想到的就是常福生老师。
除了编辑杂志，我们还组织召开了《迎接
儿童诗歌的春天》大型座谈会、连续四年
的《全国小诗人夏令营》等活动，尽管报
酬微乎其微，可是为了孩子们，常老师并
不计较，而且乐此不疲。

2013年盛夏，金波老师邀请圣野、
鲁守华老师主编《中国儿歌大系——华
东卷（上海卷）》，常老师和我一起参与。
那几天，气温高达三十八九摄氏度。常

老师大老远赶到圣野老师家，讨论、修改上海地区入选
作品。当年他已七十多岁，中午也不休息连续作战。
终于在三天时间里，完成了指定的任务。
上海民协组织的每月一次“歌谣沙龙”，常老师是

常客，后来由于身体原因很少参加。今年教师节前夕，
常老师在老伴陪同下，来到市文联会议室和大家见面，
还拍了集体照。意想不到的是，10月22日，他因心力
衰竭不幸与世长辞，终年85岁。
回顾常福生老师的一生，他就像一块石子，普通而

平凡。但是这块石子也并不平凡，他是一块铺路石，许
多孩子和作者，读着他的童谣、童诗长大。这块石子还
是一块闪光的石子。多年来，他发表儿歌儿童诗、谜语
小故事、小童话等1300多篇；出版过儿童诗集《飞过大
上海的龙》和童话集《好斗的小公鸡》等；诗集《有孩子
的地方》还获得第22届陈伯吹国际儿童文学奖。
最让我感动的是，常老师生前办好了眼角膜和遗

体的捐献手续，嘱咐家属丧事从简。当我和鲁守华把
常老师去世的消息发布在全国多个童诗童谣微信群
后，引起很大反响，诗人们纷纷用诗表达他们深深的怀
念，《童子童谣》还出了纪念常老师的专辑。
常老师写过一首童谣《我是银河一颗星》。他已去

了天国，在新的地方，又开始他喜欢的童诗、童谣的创
作和推广了。

潘
与
庆

一
块
石
，一
颗
星

指纹是手指第一节
（解剖学称手指末端或第
三指节）皮肤表面的乳突
花纹。依指纹的结构形成
分为弓形纹、箕形纹、斗形
纹。人的指纹各不相同，
基本终生不变。指纹鉴定
结论是诉讼证据。
现代科学技术进一步

证明，人的手指乳突纹线
所呈现的图形有其个体特
征，每一个人手指
纹都与他人不同，
具有唯一性与永
世性。正是因为
人手指统一的唯
一性特征，才使得指纹识
别被广泛地运用于古今中
外的社会生活与司法破案
的实践中。
我国是最早运用指纹

技术的国家之一。德国学

者罗伯特 ·海因德在《世界
指纹史》一书中写道：中国
唐代的贾公彦是世界史上
第一个明确提到“画指”
（指纹）用作鉴定标准的
人。他的这一说法在世界

影响极大。但是否
确切，值得商榷。
据 1957年湖北省
云梦县出土的《睡
虎地秦墓竹简》证

明，至迟在战国末年的司
法勘验或报告中，已经存
在利用人之手与膝部痕
迹，进行侦查破案的记
录。该书所载的《封诊式》
即秦国的司法勘验记录案

例汇编，在《穴盗》栏目中，
以“爱书”的形式叙述了一
个案例：有一个家庭遭窃，
盗窃者遗留于现场的手、
膝痕迹有6处，官府遂利
用此痕迹侦查勘验，但这
个案件没有结果。这里说
的“爱书”就是秦人在司法
案件中的供词、审问记录
报告。
随着科技的不断发

展，当今世界已进入指纹
电脑鉴定时代。
指纹电脑鉴定所建立

的指纹档案分为两种不同
的系统类型。一类叫按捺
指纹鉴别系统；另一类叫
遗留指纹鉴别系统。前者
是将审查对象的10个指
纹与先前所有在发案现场
的指纹逐一进行比较，以
助于确定犯罪嫌疑人真实
身份及其犯罪经历。后者
则先将所需查对的指纹送
入计算机，与计算机指纹
库中贮存的数据一一比
较，终端设备会将它们都
予以显示，并呈现相关的
人名及其简历；如果找不
到相同指纹，电脑也会做
出显示。
最近我收到一本《谍

案精选》，其中所选35个
间谍案例有近10个是侦
查员通过指纹电脑鉴定侦
破的。

姚华飞

指纹

以塑造“硬汉”形象闻名的演员
张涵予在都市职场剧《流光之下》中
的表现让人耳目一新，他饰演的总
经理林弈一角，有情有义、有勇有
谋、外冷内热、很有腔调。
都市剧不乏“霸总”的人设，为

了和情感线配合，追求跟年轻女演
员的CP感，总是把人物设置成“二
代”，就算是白手起家的“一代”，也
非要让男主往年轻里演，就像靳东
主演的几部戏，总要往年轻十岁里
演。可是有事业的男人眉眼
间必写满沧桑，他得经历多
少枪林弹雨、阴谋阳谋才能
担起大任。而当一个男人明
明已经足够成熟却努力让自
己看起来相当年轻，反而显得不自
信不自然。张涵予在剧中的扮相模
糊了年龄感，他看上去可以是35

岁，也可以是45岁，这是成功的外
形塑造，让观众淡忘了人物的年龄。
有腔调的男人有情怀。同样做

企业，有的人注重社会责任，追求为
社会创造价值、利他；有的人则利润
至上、追求利己。追求的不同凸显

情怀。剧中跌宕起伏的商战线是林
弈和董事长之间的斗智斗勇，后者
不讲商业道德、中饱私囊，做公司只
是为了套现走人；而林弈却始终不
忘创办公司的初心，致力于把公司
做大做强，为产品赋予更多的人文

价值，打造品牌也打造文化，
他在公司遭遇危机时不惜变
卖自己的房产、卖掉自己的股
份，舍小利保大家，将公司视
作一个生命体来爱护、养育。

这种企业家情怀让他的腔调底色
明亮。
有腔调的男人有情义。情义无

价又无形，体现在无人知晓处的选
择。林弈的可贵之处在于，明明可
以乘人之危私吞创始人的股份，却
选择代持，在创始人病逝后一直寻
找其女，寻到后他不仅还了股份，还
把公司的经营权也移交了。看到

这，观众不禁感慨，敢情多年来他苦
心经营公司都是为他人做嫁衣。虽
然情节设置略有些过，但体现了他
一直承着创始人对他的知遇之恩。
感恩图报、重情重义，让他的腔调底
色温暖。
有腔调的男人有边界。有事业

有魅力的男人不乏异性青睐。林弈
有个铁杆粉，是他从前资助过的女
孩，大学毕业后来公司工作，美貌能
干。女人念着恩情，也带着仰慕多
次示好，然他不为所动，边界清晰。
面对美女的投怀送抱，顺水推舟、逢
场作戏最容易不过，但他选择了最
难做到的。或许他习惯了独处，亦
或许是最真挚的情感要留给最值得
的人。这份坚守、这份自律，让他的
腔调愈发纯粹。
林弈一角塑造很成功，男人的

情调常见而腔调罕见。这一角色让
观众看到：男人的腔调是阅历、是人
品、是格局、是气场，这个气场自带
磁石又自带边界，让人意欲接近又
无法靠近。有腔调的男人，一个人
就是一部戏。

北 北

男人的腔调
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《世说
新语》是值
得在人生中
打卡阅读的
一本经典，

因为它有极高的美誉。第一个美誉是古今绝唱。第二
个美誉是琐言第一。琐言，就是古代的文言小说。
鲁迅先生称《世说新语》是一部名士的教科书。它

还有一个雅称，就是冯友兰先生所称“风流宝鉴”，冯先
生说一个风流的名士必须具备四大要素：第一，要有玄
心，玄远超越之心；第二，要有妙赏，要能对美好的事物
有一种欣赏的能力；第三，要有洞见，对很多事物要有
深刻的洞察力和高超的见识。还有一个更重要的就是
深情，你要能够做到登山则情满于山，观海则意溢于
海，那你看书也就会把自己的生命情感投入进去。另
外，傅雷先生也在给孩子的信中说过，要把《世说新语》
当作枕中秘宝，因为它代表了中国的一座文化高峰。

刘 强

《世说新语》的美誉

体检报告出
来后谁先读？请
看明日本栏。

作家马
伯庸前不久
在读者见面
会上，因为
拒绝给盗版

书签名，引发了一番讨论，
这让我想起与自己有关的
一些签售趣事。都说作品
是“鸡蛋”，写作
的人是“下蛋的
鸡”，读者只品味
“鸡蛋”就好了，
没必要见到产蛋
的一方。但很多时候，“产
蛋鸡”就是那么猝不及防
地站在了“消费者”的面
前，于是，故事就这么开始
了……
早先我对签售这样的

事情，是抱有拒绝态度的，
原因是十多年前看到一篇
报道，说一位一线作家在
北京地坛书市签售，只有
三五个人找他签名，连个
队列都形不成，场面冷清
得像深秋的清晨。那个时
候就暗下决心，绝对不要
轻易去书店签售，要是一
位读者都不来，那该有多
尴尬。有多部电影也表现
过落魄作家在书店签售，
苦苦守候也没来几位读者
的情节，这加剧了我的“签
售恐惧症”。
事情发生转变是在

2019年，已经几年对出书
意兴阑珊的我，遇到了我
的策划编辑、出版经纪人
傅兴文，他推介了我的一
本书稿出版，并说服我到
各地书店去做巡回签售。
记得我人生第一次签售，
是在安徽某地，那场效果
不错，差不多有四五十人，
更为重要的是，当地新媒
体的直播，据说有几十万

人在线观看，后来这个地
方成为我每次出新书的签
售首站，迄今已经去过三
次，与当地朋友熟到可以
开玩笑，还曾被其中的一
位嘲讽“你怎么又来啦？”
我能接受的签售到场

读者人数底线，就是四五

十人，可有一年还是“翻
车”了。那次兴文说了一
个北京地名很显赫的地
方，说有必要去那里的书
店签售一场，不过他也友
情提示，说书店比较冷门，
有可能到场的人会不多，
以我的性格，当场就打退
堂鼓，问：“不多究竟可能
是多少？”兴文说可能也就
十来个人，我说：“那不
去”，兴文说：“作为一个未
来的畅销书作家，总要经
历一次冷场”，我想想也
对，就答应了。那场签售，
结果只有七八个人，还有
两位是路过蹭听的，签售
结束了，考虑到快过年了，
兴文摆了一桌，请我们大
家在附近的酒馆，开开心
心地喝了一场酒。经历了
这次签售之后，一般就不
尴尬了，而且，也学会了如
何处理尴尬。
有次在河南某地，我

讲书里的一篇文章，有点
投入，动了感情，有位读者
可能联想到了自己的原生
家庭，忍不住啜泣了几声，
吓我一跳，好在她很快忍
住了。一年后再来这个城
市，我在台上讲到一半的
时候，忽然看见一个熟悉

的身影，原来是她又来了，
不禁心里有些慌——要是
她发现这个人还在老生常
谈，该是多么无趣啊。她
好像觉察到了我声音的变
化，很顽皮地摆了摆手。
同时，也是在这家书店，与
它的老板成了好朋友，曾

经一起饮酒至
午夜，无所不
谈，他说不要把
他的故事写出
去，可是一个作

家是没法做到彻底保密
的，一年多后有次临近专
栏交稿实在找不到可写
的，还是以他为主角写了
7000字。
现在回忆起来那段签

售时光，实在是段美好的
日子。回忆最多的情形
是，我开着车拉着兴文，在
京津冀一带晃荡，进书店，
见读者，交朋友。有一次
我们跑在京秦高速上，突
然想到一部电影《天才捕
手》，我跟兴文说：“你看我
们像不像《天才捕手》的两
个角色？你是麦克斯 ·珀
金斯，我是托马斯 ·沃尔
夫”，说完我看见兴文咧嘴
笑了一下，他没回答，但我
从他笑容的下面读出了他
的心声，当时他心里话，极
有可能是这几个字——
“你可拉倒吧”。

韩浩月

签售的故事


